
湘潭市民肖
先生在新浪微博
黑猫投诉平台投
诉称， 其67岁的
父亲在长沙利尔
口腔河西店缴费
15800元做种植

牙，拔牙到现在8个月了，老人还不能
正常吃饭。“从拔牙开始， 长达8个月
时间里，因无法正常进食，父亲开始
消瘦，长时间焦虑，整晚失眠。”

5月24日， 新浪微博黑猫联盟媒
体三湘都市报记者对此进行了采访。
■文/视频 三湘都市报全媒体记者 叶竹

人工增殖放流,“亚洲美人鱼”再现湘江
胭脂鱼可溯源至侏罗纪晚期，属国家二级保护鱼类，又被称为湘江的“一抹红”
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湘江流域胭脂鱼数量急剧下降

大家都称胭脂鱼为“亚洲美人鱼”，却不知，胭脂鱼的
祖先原始骨鳔鱼最早是生活在南美洲的。 在远古时期，受
到地壳变化和气候变化的影响，一部分原始骨鳔鱼不远万
里来到了我国的长江流域，演化成了现在的胭脂鱼。长沙
市动植物疫病预防控制中心公共卫生部的耿相昌介绍：
“胭脂鱼历史悠久，最早可以追溯到侏罗纪晚期，现在长江
流域的这些胭脂鱼，是胭脂鱼科在我国唯一的代表种。”

胭脂鱼的美丽受到了很多人的喜爱， 是湘江中的一
抹独特的色彩。可是，在早些年，因为受到长期过度捕捞、
水环境污染、胭脂鱼自身孵化期死亡率高等因素影响，湘
江流域内的野生胭脂鱼数量急剧下降。“我们2022年开始
在长沙市重点水域开展水生生物多样性监测， 受到监测
频率、监测时间等原因影响，我们去年没有在湘江水域检
测到胭脂鱼。”耿相昌说。

人工增殖放流，让胭脂鱼再现湘江

“胭脂鱼近些年数量锐减，几乎从湘江中绝迹，这对
我们湘江流域的人民来说是痛心的、遗憾的。”长沙市动
植物疫病预防控制中心公共卫生部部长奉佳介绍， 政府
组织相关部门做了许许多多的工作， 为的就是能让这湘
江中的“一抹红”回归到我们的视野里，更好地维护湘江
流域的生态平衡。

“为了保护胭脂鱼，我们首先积极开展了普法和科普
宣传。野生种群的胭脂鱼属于国家二级保护鱼类，擅自猎
捕是违法行为。”奉佳介绍，随着科普活动的开展，越来越
多的人意识到了胭脂鱼对于生态环境平衡的重要之处。
“这为保护胭脂鱼的工作减轻了很多阻力。”

“其次， 我们还开展了人工增殖放流活动。” 奉佳表
示，“胭脂鱼的人工繁殖技术已经突破40多年了， 每年增
殖放流活动都投放了一定比例的胭脂鱼， 我们希望这些
投放的鱼苗能够顺利长大， 让胭脂鱼再次出现在湘江水
中。”据统计，2022年，长沙市共计向湘江、浏阳河、沩水等
河流人工增殖放流各类鱼苗4578万尾。

“现在‘十年禁渔’已让许多珍稀的水生动物有了休
养生息的机会，再加上人工增殖放流行动的持续开展，相
信总有一天， 我们会在湘江中再次看到那亮丽的‘一抹
红’。”奉佳说。

湘江中有一种鱼，神秘又美丽。它的吻端至尾
基有一条胭脂红色的宽纵带，背鳍和尾鳍均是粉红
色。它就是有着“亚洲美人鱼”之称的胭脂鱼，也被人
们称作湘江中的“一抹红”。可是，因为种种原因，胭
脂鱼近些年来都没有出现在湘江当中。5月25日，记
者来到了长沙市动植物疫病预防控制中心， 了解有
关胭脂鱼的故事。 ■文/图/视频 三湘都市报全媒体

记者 曾冠霖 实习生 葛佳奇

67岁老人种牙
8个月仍无法正常进食

“缴费前承诺说， 拔牙后马上可以种
牙，马上可以吃饭，不影响正常生活。父亲
缴费15800元后开始手术，手术后足足熬
了8个月才种上牙， 结果烤瓷牙和牙龈缝
隙很大，清理起来很麻烦，使用感受特别
差，看上去像戴的活动假牙。关键是，因为
种牙这个事，老人家很郁闷，精神状态十
分不好。”24日， 谈及父亲的种植牙手术
经历，肖先生十分生气，“父亲是在拔了牙
后，才告诉我缴费种牙的事。否则在缴费
前，我肯定会提前了解这家店的情况。”

肖先生告诉记者，2022年9月，67岁
的父亲在长沙利尔口腔销售人员的推销
下，从湘潭转了三趟公交车来到长沙利尔
口腔河西店。

“医院工作人员承诺， 拔牙后马上可
以种牙，马上能吃饭。”对此，肖先生的父
亲很心动， 当场缴纳了15800元费用。随
即被带到手术室， 手术完后却被告知，这
台手术并非种牙，只是打基础，3个月后才
能种牙。

3个月后， 老人找到工作人员询问种
牙时间，工作人员表示，其下颌的牙是9月
12日种的，植入了骨粉骨膜，“说是地基打
得牢一些，用的时间也久一些。”当时，工
作人员称， 复诊时间是5个月后， 也就是
2023年2月12日。

医院的说法前后不一，老人气得火冒
三丈。

牙没种好老人很郁闷
门店表示可以重做

肖先生介绍， 父亲等了足足8个月，终
于在今年的4月22日种上了烤瓷牙，本以为
装完牙就大功告成了， 不料烤瓷牙和牙龈
间有很大的缝隙。“牙齿和牙龈上的螺丝之
间缝隙太大，进食饭菜会卡在里面，清理非
常麻烦。更重要的是，烤瓷牙看上去像戴的
活动假牙。”

“好几个月都没法正常吃饭，只能吃软
的，流食，容易嚼的肥肉等。种牙原本是为
了提高老年生活质量， 没想到反而给生活
带来不少麻烦，老人家因为生气失眠严重，
心情非常不好。”肖先生告诉三湘都市报记
者，父亲现在很郁闷，原本开朗的性子也变
得沉默寡言。

肖先生提出诉求，“希望医院为父亲重
新做烤瓷牙， 倘若不行， 就全额退款。”对
此，医院前台工作人员回复称，马上汇报给
医院上级领导， 将有专人联系消费者沟通
并妥善处理。

“老人告诉我们感觉牙齿比较长，是因
为他牙龈萎缩很厉害。”24日下午， 三湘都
市报记者致电利尔口腔河西店， 前台工作
人员表示，“前段时间打了好几次电话给消
费者，要他过来先检查牙齿情况，他都说过
几天再来。”对于肖先生反映的螺丝松动情
况， 该名工作人员解释称，“我们已经约了
种牙技师，如果消费者不满意可以重新改、
重新做，但是需要先来检查。”

5月25日，在外地工作的肖先生打电话
向父亲确认了此事，“门店约了我爸5月27
日去检查，答应改，答应重做，希望这次能
把牙齿搞好。”希望医院能信守承诺，及时
为消费者解决问题。
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67岁大爷种牙8个月仍然吃饭难
长沙利尔口腔河西店：不满意可以重做

利尔口腔长沙河西店。（资料图）

国家二级保护鱼类胭脂鱼。
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